

**Discours de
Monsieur le Premier Ministre**

**à l'occasion de la cérémonie
de lancement du**

**Projet Emploi Jeunes
et Développement des Compétences**

***Phase 3*
(PEJEDEC 3)**

Sofitel Hôtel Ivoire à Cocody Abidjan.

Lundi 28 novembre 2022

- **Monsieur le Président du Conseil Economique, Social, Culturel et Environnemental, Président de l'Association des Régions et Districts de Côte d'Ivoire ;**
- **Monsieur le Ministre de la Promotion de la Jeunesse, de l'Insertion Professionnelle et du Service Civique ;**
- **Mesdames et Messieurs les membres du Gouvernement ;**
- **Mesdames et Messieurs les Ministres-Gouverneurs ;**
- **Mesdames et Messieurs les Préfets ;**
- **Monsieur le Président de l'Union des Villes et Communes de Côte d'Ivoire ;**
- **Mesdames et Messieurs les Présidents des Conseils Régionaux ;**
- **Mesdames et Messieurs les élus ;**
- **Madame la Directrice des Opérations de la Banque mondiale ;**
- **Mesdames et Messieurs représentant les partenaires techniques et financiers ;**
- **M. le Président de la CGECI ;**

- **Mesdames et Messieurs les représentants du secteur privé et de la société civile ;**
- **Monsieur le Président du Conseil National de la Jeunesse ;**
- **Chère jeunesse de Côte d'Ivoire ;**
- **Mesdames et Messieurs ;**

Parler de la jeunesse, à la jeunesse, pour la jeunesse, c'est donc d'abord chercher à la connaître et à l'écouter.

C'est entrer en dialogue avec elle. C'est tenter de savoir ce qu'elle peut penser et vivre, ce qu'elle peut espérer, détester ou rêver.

Et je crois qu'en Côte d'Ivoire, comme d'ailleurs partout sur notre continent, la jeunesse est d'abord ce volcan extraordinaire, qui bouillonne et qui rayonne, cette humanité en ébullition.

Oui, la jeunesse est une énergie en marche pour transformer le monde. Elle a besoin d'imaginer que tout est possible. Elle ne veut pas construire le monde de demain avec les idées d'hier, mais façonner son monde à elle !

La jeunesse, c'est le temps des accélérations. C'est cette énergie vitale qui bat si vite et si fort, qui a soif d'avenir, malgré les exigences et les contingences de l'époque qu'elle vit.

Cette jeunesse si nombreuse, talentueuse et généreuse est au cœur même du combat que nous menons, toutes et tous, depuis plus d'une décennie, pour redresser notre pays, rétablir et préserver la paix, bâtir une croissance économique puissante et durable, pour que chaque enfant de notre nation puisse avoir à nouveau un présent et un avenir solides.

Et c'est pour cela que nous nous réunissons toutes et tous ensemble ce matin, pour **une nouvelle cérémonie qui marque une étape de plus dans l'accélération de la formation et de l'insertion professionnelle de notre jeunesse.**

Oui, en célébrant le lancement officiel de la phase 3 du Projet Emploi Jeunes et Développement des Compétences, le **PEJEDEC 3**, nous menons ce combat de l'avenir, fidèles à la maxime célèbre du Père fondateur de notre nation qui nous enseigna pour l'éternité que « *dans cette Côte d'Ivoire où est si vive la conscience de la responsabilité, la fierté veut*

que chacun de nous laisse, à la génération future, davantage qu'il n'a reçu ».

C'est notre mission. Et nous l'accomplissons, dans cet enthousiasme et avec cet engagement que je sens si présents et si vibrants dans cette salle, **vous savez et comprenez à quel point il est primordial pour une nation**, d'inculquer à sa jeunesse selon la vision du Chef de l'État, les principes fondateurs de notre État - *l'Union, la Discipline et le Travail* - mais aussi les valeurs de dévouement, de passion, d'excellence et de fraternité.

Vous savez et comprenez à quel point il est primordial pour une nation, d'enchaîner les victoires pour sa jeunesse et c'est ce que nous faisons avec le PEJEDEC.

Mesdames, Messieurs,

En effet, **le PEJEDEC est ce programme dont nous démarrons aujourd'hui la 3^{ème} phase, sur les succès majeurs des deux premières**, qui ont permis depuis plus de 10 ans d'accompagner plus de 66.000 jeunes, bien au-delà de l'objectif initialement assigné, avec un succès d'insertion pour près de $\frac{3}{4}$ d'entre eux.

Cette performance remarquable, validée par la propre notation indépendante de notre partenaire la Banque mondiale, montre que tout a été mis en œuvre pendant une décennie pour faire de ce programme un **maillon central du dispositif d'insertion professionnelle de la jeunesse ivoirienne.**

C'est ce qui a **motivé le triplement du financement accordé par la Banque mondiale** qui passe de 50 millions de dollars pour la phase additionnelle à **150 millions** pour cette phase 3, qui va permettre l'insertion de plus de 100.000 jeunes.

Oui, plus de 100.000 jeunes ! 102.000 exactement ! Cela mérite des applaudissements !

C'est le moment pour moi d'exprimer **mes vives félicitations à toutes celles et ceux qui ont contribué à obtenir ces excellents résultats** et qui nous permettent d'enclencher cette dynamique encore plus puissante.

Je veux ici bien évidemment remercier très chaleureusement et sincèrement **la Banque Mondiale, représentée par Madame Coralie Gevers, Directrice des Opérations,** dont la contribution concrète au

développement économique, social et humain de notre nation, est un formidable accélérateur de notre croissance et des opportunités que nous dessinons pour les prochaines générations.

Victor Hugo disait que « *la jeunesse, c'est le sourire de l'avenir* ». Grâce à votre soutien, ensemble, **je sais que nous lui donnons toujours plus d'occasions de sourire et de bâtir l'avenir !**

Merci à vous Madame la Directrice des Opérations et merci à votre Institution !

Je veux également **remercier toutes nos entreprises**, en particulier nos PME, qui ont facilité l'insertion professionnelle de ces milliers de jeunes ayant bénéficié des deux premières phases du projet PEJEDEC.

Je sais que je peux encore compter sur vous demain, pour jouer ce rôle essentiel d'accompagnement vers une expertise, vers un métier, vers un avenir. Et ce, tout en bénéficiant en échange d'une main d'œuvre de qualité, volontaire, engagée et travailleuse, gage d'amélioration de la productivité et de la compétitivité de votre entreprise !

Je veux enfin adresser des félicitations toutes particulières **au Ministre Mamadou Touré** et à l'ensemble de ses collaborateurs qui ont contribué à faire du PEJEDEC l'un des meilleurs projets de la Banque Mondiale en Côte d'Ivoire et sur le continent.

Mesdames et Messieurs,

Depuis 2011, **le Président de la République SEM. Alassane Ouattara, a fait de la jeunesse, de son éducation et de son insertion, la priorité fondatrice** de la reconstruction puis de la modernisation de notre nation.

Oui, la jeunesse, la jeunesse encore, la jeunesse d'abord : c'est notre credo et c'est notre action :

- Le budget de **l'Education Nationale** en témoigne. Il est année après année, le **1^{er} budget** de notre État, avec plus de 1.500 milliards de FCFA prévus en 2023.
- Notre ambition de **renforcer les filières de formation technique et professionnelle** en passant de 5% à 20% d'une classe d'âge en 2030, illustre aussi cette ambition double d'une formation utile et d'une insertion fluide.

- **Le renforcement des mesures fiscales en faveur de l'emploi des jeunes.**
- **Enfin, le Programme national de stage et d'apprentissage 2022-2023** que nous avons lancé le mois dernier et qui proposera plus de 30.000 opportunités.

C'est pour cela que par ailleurs nous menons une politique active de soutien auprès de notre secteur privé, seul à même de créer richesses et emplois dans des volumes importants.:

Mesdames et Messieurs,

L'insertion de notre jeunesse recèle d'une marge de progrès considérable.

C'est pourquoi je me félicite du choix des composantes de cette nouvelle et 3^{ème} phase du projet PEJEDEC, à savoir :

- **D'une part, « l'Amélioration de la formation professionnelle et la promotion de l'entrepreneuriat pour la création d'emplois, à travers l'autonomisation des administrations locales » ;**

- **D'autre part**, « le Renforcement de la capacité du système d'Enseignement Technique et la Formation Professionnelle à fournir de meilleures opportunités d'emploi et à promouvoir l'entrepreneuriat parmi la jeunesse ivoirienne ».

Ces composantes du PEJEDEC 3 rejoignent en effet les actions menées par notre Gouvernement, pour développer le Capital Humain dans une triple direction :

- **Un, travailler sur nos jeunes qui ne sont ni en emploi, ni en éducation, ni en formation, via notamment** des classes spéciales d'apprentissage et doter toutes les capitales régionales de centres de formation professionnelle.
- **Deux, agir pour améliorer l'employabilité des diplômés de l'enseignement supérieur et de la formation professionnelle, via une politique de stages et d'apprentissages rendus obligatoires dans de nombreux cursus.**

- **Trois, enfin, améliorer l'exigence des contenus des formations et s'assurer de la maîtrise** des savoirs fondamentaux, digitaux.

Nous le voyons là, de la politique globale suivie par le gouvernement aux volets du PEJEDEC3, **l'enseignement technique, la formation professionnelle et l'apprentissage sont au cœur de ces approches.**

Mesdames et Messieurs,

En plus du développement capital humain, **le PEJEDEC 3,** accordera une attention particulière à la création de **synergies entre les collectivités territoriales et le renforcement du secteur privé,** moteur de notre croissance économique.

En effet, à travers le dispositif de maîtrise d'ouvrage déléguée initié avec une dizaine de régions, le programme contribue à assurer un équilibre entre zones rurales et zones urbaines en matière d'insertion des jeunes.

Cela fait de ce projet un symbole clair de **l'objectif central poursuivi par le Président de la République, SEM. Alassane Ouattara, d'un aménagement équilibré de notre territoire, offrant ainsi à notre jeunesse, les mêmes chances et les mêmes opportunités de vie et de progrès.**

Jeunesse de Côte d'Ivoire, chers enfants, chers futurs travailleurs ivoiriens,

Ce projet dont nous lançons la 3^{ème} phase pour une durée de 5 ans **va concerner des dizaines et des dizaines de milliers d'entre vous.**

Il sera un succès comme les phases 1 et 2 le furent précédemment.

Il sera un succès d'autant plus que vous oserez vous emparer de lui et de ses opportunités de formation.

Il sera un succès d'autant plus que vous oserez avoir confiance en vous, dans vos capacités, dans l'avenir.

Je veux que dans vos vies, vous gardiez toujours l'envie de travailler et de vous surpasser. Je veux que vous cultiviez ardemment le désir de faire de votre existence quelque chose de grand et de beau.

Ne vous laissez pas décourager. Ne vous laissez pas dévaloriser. Ne vous avouez jamais vaincus. Souvenez-vous que *« le meilleur moyen de réussir, c'est toujours d'essayer encore une fois »*

Il arrive que les rêves se brisent. Ce n'est pas une raison pour ne plus rêver. Il arrive que les espérances soient déçues. Ce n'est pas une raison pour ne plus espérer.

Alors mobilisez-vous, engagez-vous dans le PEJEDEC, c'est ainsi que vous avancerez, c'est ainsi qu'ensemble nous avancerons !

C'est sur ces mots de confiance et de vaillance que **je déclare lancées les activités du Projet Emploi Jeunes et Développement des Compétences - phase 3**, en exhortant l'ensemble des acteurs de ce programme à rééditer et même dépasser les exploits des deux premières phases !

Vive la jeunesse apprenante et agissante !

Et que vive la Côte d'Ivoire Solidaire !